

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Teodoro mártir.

EL SOL..... {Sale..... á las 6 y 18 minutos.
Pónese.. á las 5 y 2 minutos.

Noticias extranjeras.

PRINCIPADOS DEL DANUVIO.

FRONTERAS DE MOLDAVIA 29 de setiembre.

El catorce de los corrientes, el ejército turco ha atacado la ciudad de Bucharest. La lucha ha sido obstinada: pero las tropas irregulares valacas han debido ceder ante la táctica europea de las turcas. Han sido destruidas todas las barricadas, 30 turcos ocupan el consulado ruso, donde se encuentra el general Duhamel. Han sido presos del modo mas pérfido dos miembros del gobierno establecido por Soliman bajá. Fuad Effendi los había hecho asistir á una conferencia amistosa. Los rusos están acantonados en Jassy, y los habitantes se ven precisados á alojar las tropas de cualquiera nacion que sea, lo cual es contrario á los tratados, pero lo toleran los cónsules. Todos los dias hay riñas entre los soldados y paisanos, siendo causante de todo el mal el Príncipe Stourdza porque compromete á las autoridades rusas por el modo de señalar alojamiento á los soldados.

ITALIA.

GENOVA 11 de octubre.

Ayer á las nueve de la noche un número considerable de soldados del regimiento Regina, se quejó de la disminucion de su sueldo, y gritó: ¡Viva Génova! ¡Vivan los genoveses. Pareto jefe de la guardia nacional temiendo que se turbase el orden, aconsejó á la multitud que se retirase, lo cual verificó, gritando: ¡Viva Garibaldi! ¡Viva la Italia! ¡Viva Pareto!. Este no cesaba de decir al pueblo. No digais mas que una cosa: ¡Viva la Italia!

TUBIN 11 de octubre.

Las tropas han maniobrado hoy en la plaza de armas en presencia del rey. La multitud ha gritado: Viva el rey; la guerra ¡la guerra! ¡queremos la guerra! Los diputados se preparan á las luchas parlamentarias. Cada periódico apela á los del partido que represente, para que se haga la guerra á los contrarios.

Se han recibido noticias de Roma del 7 que dan cuenta de los rumores que corrian por la capital del mundo cristiano, de que el ministro Rossi habia puesto su dimision en manos del Papa, á consecuencia de no haber conseguido que S. S. firmara un decreto autorizando la venta de cierta cantidad de bienes del clero.

FRANCIA.

La República en su número del 16 da la voz de alerta á sus correligionarios políticos de Paris para que se precaven de los lazos que al parecer van á tenderseles por los hombres que han conseguido dominar la situacion. Con este motivo dice, que el espíritu reaccionario, secundado perfectamente por hombres ambiciosos, que provocaron los acontecimientos de junio, y que tan á sus anchuras explotaron; tratan ahora de preparar nuevas colisiones entre el pueblo á fin de asegurarse en el terreno que han conquistado; proporcionándose además nuevos triunfos. El dia señalado para poner en práctica tan infernal proyecto era el 26 del actual segun se decia.

—Mr. Ducoux ha recibido diferentes comunicaciones suscritas por un número considerable de individuos, felicitándole por su dimision del cargo de prefecto de policia; así como tambien por lo enérgico y terminante de la carta que dirigió á Mr. Cavaignac.

—Tambien ha dado su dimision de miembro de la comision municipal de Paris Mr. Lionville. Se habla ademas de otras dimisiones de altos funcionarios entre ellos la de Mr. Arago director general de correos.

—El Monitor publicó el dia 16 el nombramiento de Mr. Gervais (de Caen), en reemplazo de Mr. Ducoux. La República dice con este motivo que el antiguo redactor de la tribuna solo ha tenido en las últimas elecciones 14,962 votos y pone en duda las ideas republicanas del mismo. Añade ademas, que el general Cavaignac solo quiere tener á su lado funcionarios impopulares, pudiendo muy bien aplicársele el adagio de «cada cual con su cada cual.»

—En un diario de Paris se lee lo siguiente: Una grande asociacion está en visperas de formarse, con la concurrencia de 60 representantes de la montaña. Esta asociacion tendrá por título: «Solidaridad republicana contra el restablecimiento de la monarquia.» Se cuenta con mas de 25000 sócios en Paris y que muy pronto estenderá sus ramificaciones á toda la Francia y aun al extranjero.

—Madama Belgiojoso, noble y generosa italiana ha abierto en Paris una suscripcion en favor de los desgraciados que pelearon tan heroicamente por la libertad en Viena. Muchos republicanos demócratas y socialistas, movidos de los mismos sentimientos de admiracion y de compasion se han espontaneado á ayudar en sus trabajos á Madama Belgiojoso ampliando la suscripcion á los departamentos. De esperar es que esta suscripcion produzca los mejores resultados atendida la filantropía del pueblo frances.

Se habla en Paris de la formacion de un club reorganizado por los miembros de la izquierda de la Asamblea nacional en que será admitido el público. (Espectador.)

(Del Espectador del 22 de octubre.)

Venta de una muger.—En el Nottingham Review, periódico que se publica en Londres, leemos lo siguiente:

Un tal Freeman de Edwistove, habiéndose resuelto á deshacerse del lazo conyugal, llevó á su muger al mercado de Masfield y la puso en venta.

El marido se colocó con su ex-amada en la plaza de la alhondiga, con la mayor sangre fria. Allí estuvo luciendo á su garbosa y bien parecida lugareña, de diez y ocho años de edad, atada por la cintura con una soga muy historiada que habia comprado al intento. El bueno del consorte tenia la soga de una mano, y apenas anunció la venta fué rematada por la suma de un chelin y seis peniques: siete y medio reales vellón. El comprador vendió en seguida la soga por tres peniques.

—Oro en abundancia.—Los periódicos americanos contienen los mas curiosos pormenores acerca del estado de exaltacion en que se hallan los ánimos en San Francisco, de resultados del descubrimiento inesperado de la abundante cantidad de oro que se ha encontrado en la arena del rio del Sacramento. La emigracion es general. Obreros,

domésticos, cocineros y todos, hasta las autoridades, abandonan la ciudad y corren á las riberas del nuevo Pactolo.

—*Hacendados de la Gran Bretaña.*—En 1725 habia en Inglaterra 250,000 hacendados: en 1815 quedaron reducidos á 30,000, y en la actualidad apenas cuenta 10,000.

La Escocia tiene ahora 3,000, y la Irlanda 6,444. Así puede decirse que 19,444 personas predominan á 30.000,000 de habitantes.

ESPAÑA.

MADRID 21 de octubre.

Ayer consagra *El Heraldo* un extraño artículo á probar que la revolucion debe combatirse porque se desenvuelve de continuo, sin que se pueda saber que es lo que en definitiva quiere lundar, ni lo que quiere destruir. En una curiosa y profunda ojeada sobre la historia, empieza *El Heraldo* por decirnos que desde los primeros dias de Atenas hasta febrero del presente año (las fechas son infalibles), el géneo humano ha proclamado sistemas políticos de condiciones dadas, los cuales han pedido producirse por lo mismo que eran una cosa tangible y real. En cambio ahora, segun nuestro colega, la revolucion va desencadenada, sin que se sepa á qué punto camina. En Francia, por ejemplo, hemos visto que uno tras otro ha ido alcanzando todos los derechos y todas las garantías, sin que se haya dado por contenta. Despues de las jornadas de febrero, ha tenido que haber unas jornadas de junio.

Estas, ó muy parecidas á estas, son las razones que *El Heraldo* tiene para declararse partidario de la inmovilidad y mantenedor de lo existente. Bueno ó malo, vicioso ó justo, con solo vivir tiene para él una condicion inestimable. Todo lo que existe lo considera él como una barrera sagrada contra los embates de la revolucion. Así, por simple temor á esta, restaurararia las hogueras en que fueron quemados Juan Hus y Savonarola, y abrierian de nuevo los calabozos en que gimio Galileo. Fuera reforma, fuera progreso: la oscuridad y el embrutecimiento conviene mas á la inteligencia y al ser moral del hombre que su desarrollo y perfeccion.

Pero lo malo que hay para *El Heraldo* es que pide lo que no puede suceder. Ahora el espíritu humano está puesto en movimiento. Ha entrevisto el punto luminoso de la perfeccion, y camina hácia él á traves de los obstáculos que se oponen á su marcha.

No pida, pues, *El Heraldo* la inmovilidad absoluta. Dadas como son las cosas, es preciso conocer que no hay mas que dos términos posibles, la accion y la reaccion. El primero en el terreno de las aplicaciones políticas y sociales es la revolucion: el segundo, es la tiranía.

Ahora bien, la reaccion, como la accion no conoce limites ni términos. Si poneis un tirano al frente del gobierno de los pueblos; si le dais fuerza suficiente para contrariar el movimiento natural que en ellos se produce, lo vereis ir de violencia en violencia hasta un punto que la imaginacion de los redactores del *Heraldo* no podrán adivinar. El capricho del hombre no es menos raro que el capricho de un pueblo. Así, pues, la supremacía despótica de un hombre irritado por las resisten-

cias que encuentra en la masa que quiere dirigir, puede pasar por los mismos trámites violentos que la supremacía revolucionaria de un pueblo victorioso. Direis que cuando los tiranos llegan á ese punto de exagerada violencia, se rompe inevitablemente su cetro de hierro á impulso del mismo golpe que quieren descargar; pero si esto es cierto, no lo es menos que cuando la locura de un pueblo llega á ese punto de desenfreno que quiere pintar *El Heraldo*, encuentra un escollo insuperable en el buen sentido general. Esto mas que en parte alguna lo hemos podido ver en Francia, cuando la última intencion socialista de junio.

No se haga, pues, ilusiones acerca del verdadero carácter de las revoluciones. Estas no son mas que la manifestacion exterior de la vida intima que anima á los pueblos. No se las quiere, pues, combatir porque no se conoce el último término de su desarrollo, porque esto seria matar en su origen las fuerzas de las sociedades. Lo que debe hacer los gobiernos es vivir con las revoluciones, ó mejor encarnarse en ellas para dominarlas como la cabeza domina al cuerpo. Asi las revoluciones toman un carácter legal y pacifico que las limita al cumplimiento de su genuina ley. Son, como hemos dicho, la manifestacion de la fuerza interna de las sociedades, que se agitan siempre en el sentido de la perfeccion.

En cuanto á lo que dice *El Heraldo* en las aplicaciones que de su doctrina sobre las revoluciones nos ha ofrecido, tenemos que dar por nuestra parte algunas explicaciones. No es cierto que la revolucion en España no sepa á donde camina, ni que los partidos que él llama revolucionarios, vaguen en un campo desconocido, á cuyo término solo se ve la mas completa disolucion social. Nosotros por lo menos, sabemos muy bien, lo que queremos, y *El Heraldo* peca de ignorancia cuando afecta desconocerlo. Queremos solamente que ios sistemas representativos sean una verdad. De aqui, que apetezcamos que las vias por donde los pueblos han de ilustrarse acerca de lo que mas les conviene para envolverlo en su delegacion, esté espedito. Esta es nuestra razon en favor de la libertad de imprenta. Ilustrados los pueblos, queremos que su voluntad pueda manifestarse en todas sus partes, para lo cual es imposible que no se haga necesaria una lata ley electoral, que deje á todos en la libertad racional y legal de hacer valer su parte individual de derecho. Otorgada esta ta habilitacion, queremos que los gobiernos la protejan en su desarrollo, en vez de violentarla y desnaturalizarla por la fuerza ó la corrupcion. Ilustrado el pueblo, habilitado para hacer valer su derecho, espedito el camino por donde ha de ir á manifestar su voluntad, ya no queremos ni pedimos nada mas. Dejamos á la accion popular, en que los redactores de *El Heraldo* como nosotros, podrian tener su parte, la resolucion de todos los problemas sociales que la vida y las necesidades públicas vayan ofreciendo. Si el pais necesita garantías contra la reaccion, él se las dará: si teme á los demagogos y á los trastornadores políticos, él se sabrá armar contra sus asechanzas. Queremos en definitiva el gobierno del pueblo para el pueblo. *El Heraldo* creará como nosotros, que la España no se habia de levantar un dia bastante loca para, teniendo las armas de la revolucion en sus manos, irse á suicidar con ellas. En todos los paises, y con especialidad en el nuestro, si hay elementos de trastorno, hay tambien muchos y mas poderosos de orden y de arraigo.

Ya ve, pues, *El Heraldo*, como lo que queremos nosotros está bien determinado y bien explicito. Estamos tan lejos de desear esas plagas y esos cambios sociales que piden los utopistas de otros paises, como de reclamar la vuelta de los gobiernos absolutos. Queremos solo el reinado de la libertad, porque dentro de ella los pueblos pueden ir adelantando y desenvolviendo sus fuerzas materiales y morales. Como la libertad es general, queremos con ella el orden, porque sin el orden seria imposible respetar la libertad. La libertad no es mas que el desarrollo armónico de todos los intereses. Si hubiese violencia de parte de cualquiera de estos, cesaria el orden porque cesaria esta armonía de que hablamos. De modo, que en nuestro sentir el orden cesaria cuando cayese la libertad.

Mucho mas podriamos decir al *Heraldo* para probarle que ha anatematizado malamente á la re-

volucion, y á nuestro partido con ella; pero ocasiones habrá en que podremos esplanar mas nuestro pensamiento. Por hoy nos contentamos con lo dicho, que seria lo bastante si *El Heraldo* quisiera parar mientes en ello con intencion de vencerse de la razon, si la tenemos, ó de negarnos la si nos hemos engañado. Pero hablamos con *El Heraldo* como si fuese un periódico de ayer. Es que nuestro natural deseo nos le hace aparecer como quisieramos así á él como á los demas órganos de la prensa.

Ha llegado á Santander, escoltada por un buque de guerra español, la goleta nombrada *Montañesa*.

Este buque habia salido hace mes y medio con direccion á la Habana, conduciendo á su bordo á varios soldados del estinguido regimiento de España, destinados á servir en el ejército de la isla de Cuba, y parece que habiéndose sublevado la tripulacion y pasajeros en alta mar, tuvo que pedir auxilio á un vapor frances, y escoltado por el mismo, dar la vuelta á nuestras costas. No sabemos la suerte que espera á los infelices sublevados.

Garantias.—En la noche del sábado último ha sido registrada de nuevo la casa del señor Ordaz y Avevilla, por varios individuos de la ronda de capa, á los que comandaba uno que dijo llamarse *Torres Casado.*—Las señoras de la casa, se quejan emargamente de la conducta agresiva y grosera, de los dependientes de la autoridad, la que no aprobará sin duda lo que queremos creer una estralimitacion de sus órdenes.

Amnistia.—Parece fuera de toda duda, que dentro de pocos dias debe salir una nueva cuerda de presos hácia Andalucia.

Estatua de San Fernando.—Hemos tenido el gusto de ver una estatua de San Fernando que por encargo de la señora duquesa de Montpensier ha mandado construir el señor duque de Glücksberg en la fábrica platería de Martinez. Esta obra, destinada por dicha señora para regalar á la catedral de Sevilla con motivo de su feliz alumbramiento, ha sido hábilmente dirigida por el gefe de la fábrica don José Ramirez de Arellano, modelada con la mayor perfeccion en cera por don Antonio Peñas, fundida con limpieza, por don José Valdelices, y escrupulosamente cincelada por don Antonio Huertas operarios todos del referido establecimiento.

La estatua que es de plata maciza, como de tres cuartas de altura y que pesa cerca de una arroba, está hecha con gracia, naturalidad y gallardia: la peana es dorada de oro de colores con mates de plata, y en ella va un escudo de las armas de España con corona de infante.

San Fernando lleva en la mano derecha la espada desenvainada y en la izquierda un globo donde está grabado el *mapa mundi* con prolija perfeccion.

El trabajo de que nos ocupamos, es uno de los que mas honor hacen á los artistas españoles. Reciban por él nuestro sincero parabien.

Clero.—Quejándose *La Esperanza* del abandono en que tiene el gobierno á esta respetable clase, sin que llegue el dia de ver realizados los 27 millones tan cacareados por los periódicos de la situacion, se espresa de este modo: «Esto desconsuella hasta el punto mas alto. Dos meses restan del año 48, del año en que el clero *cobraria adelantado*, y hasta podria beneficiar las cartas del pago, como indicó un periódico de la situacion, y todavia no ha recibido el clero mas que en unas partes la asignacion de un mes, en otras la de 45 dias, habiendo muchas en que nada absolutamente ha recibido.»

¿Qué os parece señor *Heraldo*? ¿Si será esto tambien supuesto como todo lo que dice la prensa de la oposicion?

Ganado vacuno en Avila.—Segun un estado general publicado por la junta de agricultura, de esta provincia el 28 del mes anterior existian entre los partidos judiciales de Avila, Arévalo, Arenas, Barap, Cebreros y Piedrahita, 2699 reses de menos de dos años, 2119 de dos años, 844 de tres;

325 de cuatro; 265 de cinco; 146 de seis; 405 de siete y 47 de ocho años, todas las que componen un total de 8540 reses.

Nombramiento.—D. Tomas Ovejero, natural de Villanueva del Campo, y hoy uno de los principales ciudadanos de la república de Chile, en la que ha sido ministro de la guerra, y que se hallaba hace dias en dicha villa, ha recibido una orden de aquel gobierno en la que se le manda pase de agregado á la embajada de Roma. En su consecuencia ha salido ya para su destino.

(Espectador.)

Palma 8 de noviembre.

GOBIERNO MILITAR DE PALMA.

D. Salvador Solas y D. Bartolomé Servera vecinos de esta capital, se presentarán á la secretaria de este gobierno á la mayor brevedad posible para entregarles un documento que les interesa. Palma 8 de noviembre de 1848.—D. O. D. S. E.—El ayudante secretario.—Antolin Llerena.

D. José Pablo Perez Seoane juez de primera instancia del partido de la ciudad de Palma.

Por el presente se cita llama y empleza á todos los que se crean con derecho al simple y perpetuo beneficio fundado por el doctor en ambos derechos don Antonio Ferrer en 16 de agosto de 1686 en el altar del Santo Cristo de la iglesia parroquial de Santa Eulalia de esta ciudad y se halla vacante por fallecimiento de D. Luis Ripoll Pro. para que dentro del término de nueve dias comparezcan á este juzgado á usar del mismo en los autos promovidos por doña Maria Martorell viuda y D. José Amat, pues que de lo contrario les parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Palma á 6 de noviembre de 1848.—José Pablo Perez Seoane.—P. S. M.—Francisco Ignacio Sastre.

AYUNTAMIENTO DE INCA.

Desde el dia 6 hasta el 11 de este mes inclusive estará espuesto en esta sala consistorial el padron ó amillaramiento rectificado sobre que ha de fundarse el repartimiento individual de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganaderia del año 1849. Lo que se anuncia al público para que los contribuyentes que se consideren agraviados presenten sus reclamaciones en la secretaria de este ayuntamiento dentro el citado plazo precisamente advirtiéndose que no se admitirá reclamacion alguna que no esté fechada del mismo dia de su presentacion. Inca 4 de noviembre de 1848.—Pedro Juan Bannassar alcalde.—P. A. D. A.—José Castelló secretario.

Avisos particulares.



El paquete de vapor nombrado El Mallorquina, su capitán D. Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para

el de Barcelona con la correspondencia del servicio nacional y público, el viérnes 10 del corriente, á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Lo despacha D. José Estade y Omar calle de Sto. Domingo núm. 1.º cuarto entresuelo.



Se desea vender el bergantín de esta matrícula nombrado EL DELIRIO. D. Antonio Bosch que vive en la calle d'els Horts dará razon.

TEATRO.

Funcion para mañana.

Sinfonia.

La comedia en 3 actos, original del Sr. Rubi, DETRAS DE LA CRUZ EL DIABLO.

Baile nacional.

Dando fin con un divertido sainete.—A las 7. NOTA. Se está ensayando para beneficio del Sr. Manué, el célebre drama GUZMAN EL BUENO.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELBERT,
EDITOR RESPONSABLE